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在梳理山东152家上市公
司发现，山东上市公司在股
灾中任由股价下跌，并没有
靠停牌躲避下跌。但7月9日，
山东上市公司协会、青岛市
上市公司协会倡议，山东152
家上市公司联合声明共同维
护资本市场稳定，为资本市场
的稳定健康发展贡献山东力
量。

北京某证券研究专家兼
投资总监王伟说，山东上市公

司重实干不注重品牌推广，在
阅读公告时发现，山东人的担
当还是相当给力的。得利斯食
品有限公司本来于2015年6月
1 2日公告大股东及一致行动
人拟在未来6个月内通过大宗
交易方式或协议转让方式减
持其持有的本公司股份。在注
意到资本市场发生剧烈变化
后，公司积极与大股东进行沟
通、维护股价。截至目前大股
东未减持公司股份，大股东反

而承诺未来6个月内不在二级
市场减持公司股份。并公告公
司董事、监事、高级管理人员
(或其配偶)拟在30个交易日内
通过深圳证券交易所交易系
统购买本公司股票合计不低
于28万股。并且承诺未来6个
月内不减持。

山东上市公司不是让反
弹行情飞一会儿，而是扎实地
出台实际措施维护公司长远
稳定发展。

从6月26日至今，断崖式下跌、逼空式上涨，许多普通投资者的财富和心理经历了巨
大考验，A股正处在“非常态到常态”的灾后重建期。依然在A股中战斗的投资者，既要做
出现余震的准备，又要总结股灾中的经验教训，同时更要去寻找A股的投资机会。虽然
在非常态的“冰与火”中，股票涨跌停依然是鱼目混珠，价值投资要更加强调与中国宏
观经济发展现状、背景的紧密结合。

本报记者 刘相华 孟敏 周爱宝

在济南经营二手车销售业
务刘伟，是名有12年股市操作
经历的老股民了，始于去年7月
的牛市，让他兴奋了把。刘伟每
天大量的时间放在调仓上了，

“那时候基本上所有的股都在
上涨，追涨是我的风格呀，基本
上3天就换一只股票。”自诩为

“短线手”的刘伟，在本轮牛市
中并没有赚到多少钱，“拿不
住”是他对自己的评价。

今年6月份以来，千股跌
停，千股停牌的行情彻底打乱
了刘伟的节奏。“那段时间，往
往是上午进去，下午跌停，要不
然就是刚抄底进入就遭遇停

牌。”刘伟说，六月他在焦虑中
度过。“前段时间，我认识了个
炒股牛人，他每年就操作一只
股票，而且收益率都在200%以
上，这让我非常羡慕。”刘伟说，
那位高人的投资理念就是价值
投资。“在买入股票的时候，他
都会研究好长时间，是不是符
合国家产业政策，公司发展前
景，目前经营情况等等，他都会
研究，这让我很受启发。”

“目前，在多空作战中，国
家已经完胜。这表明股市或再
迎来一段快速上涨期。”刘伟认
为，中国股市的价值投资要更
加强调与中国宏观经济发展现

状、背景的紧密结合，可以叫
“中国价值”，具体而言，刘伟认
为：有价值的上市公司具有长
期稳定的发展前景，业绩受经
济波动影响相对较小，上市公
司具有的核心竞争优势使公司
具有良好的成长性，且股票价
格具有相对估值优势。

“从具体数量指标来衡量，
至少要体现出未来三年年复合
增长率达到30%的水平，如果低
于这个数据，那上市公司的成
长性是要打问号的，这是筛选
投资标的最重要指标，也是给
投资者带来稳定投资收益的重
要保证。”刘伟说。

“短线手”拿不住股票，白忙活了一场

国家队资金在救市同时，
证金公司手上有了大量的券
源，可以有效改变融资融券业
务开展以来融资单边独大的情
况，融券规模会得到有效的增
加，在国家队资金的引导下，中
国式慢牛未来或将真正到来。

有分析称，从宏观角度分
析，中国经济下行的压力依然
客观存在。中国经济在经过
2008年和2010年两度政策刺激
后，曾进入一个短暂的虚假繁
荣，GDP同比增速在2010年达
到10 . 6%的阶段高点，但随之而
来的是直到今日的一个长达五
年的下滑区间，并在2015年二
季度到达7%的水平。五年间中
国经济经历着增长速度换挡、
结构调整阵痛及前期刺激政策

消化等多重考验，宏观政策在
稳增长和调结构之间艰难而谨
慎地寻找社会经济可以接受
的平衡点。可以预见，未来经
济增速出现大幅回升的概率
很小。

北京大学常务副校长刘伟
日前发言表示，经济下行主要
源于需求疲软，需求包括投资
和消费。投资为什么疲软？产业
结构不能升级。国有企业、大企
业融资渠道没有问题，主要是
升级上不去，再投就是重复建
设。消费需求为什么疲软？国民
收入分配结构不合理，宏观上
政府、企业、劳动者三者之间，
劳动者收入增速最慢，微观上
劳动者内部差距扩大。

不少经济专家认为目前7%

的GDP增速要比过去10%的质
量高，投资者坚信牛市尚未结
束，从本轮牛市的三驾马车来
看，改革牛和创新牛的预期还
在，只是杠杆牛是暂时休息。正
在经历经济增速换挡期的中
国，在没有新的产业替代房地
产成为支柱产业前，货币政策
将保持宽松，资产价格将长期
上涨。虽然投资者对传统产业
依旧谨慎，但新兴产业是决定
经济能否走出低谷的关键，也
是经济转型能否成功的关键。

作为二级市场的投资者，
应该把眼光更多地投向新经
济，去寻找未来的“招行”和“万
科”。这些行业除了目前很热的
互联网领域，还有制造业2025、
基因工程、新能源技术等。

改革牛和创新牛的预期还在

大股东不减持，山东上市公司稳市场

灾灾后后重重建建，，价价值值投投资资是是““王王道道””
投资者应把眼光更多地投向基因工程、新能源技术等新经济

股魅·未来生存诀

本报财经评论员 周爱宝

股灾逐渐过去，但我们不
能忘记了那剜心的伤痛。股市
是经济的晴雨表，是对未来信
心的指数表。这次股灾的根本
原因是有毒资产(部分高估值
股票)加杠杆(从两融到伞形信
托与场外配资)，国家打击场外
配资只是股市暴跌的催化剂。
但由打击场外配资引发的股市
恐慌情绪持续蔓延，发生股市
投资者踩踏现象，成为一场股
灾，是始料未及的事情，面对股
灾，国家层面在拯救在反思，上
市公司在自救在反思，证券机
构在自救在反思，机构投资者
在自救在反思。我们普通投资
者拿自己的真金白银到市场上
去的，更想自救，但自救就要认
真反思甚至要检讨自己的投资
策略、投资理念，我们才能在投
资这场遥远的旅途上走得更
远，看到更亮丽的风景。

从我们身边的普通投资者
的情绪上看，虽然自己的股票
市值损失惨重，但随着大盘企
稳，情绪逐渐稳定，还是有信心
面对未来的股市，但是过度投
机、相信内幕消息、暴富心理，
做短线，一有风吹草动就跑的
想法，不在少数，把上轮的股灾
责任推卸给别人，自己的原因

就是没有及时撤退，这是典型
的散户思维。只要你有散户思
维，在这个市场上就避免不了
被割“韭菜”的命运，要战胜大
盘，获得不错的收益，就要有机
构思维，就要有自己的投资理
念、投资思路和投资逻辑。

看到散户欲哭无泪孤立无
助的目光，爱宝觉得做一个投
资者太不容易了，有些人拿出
了几乎所有的积蓄，却干着虎
口拔牙的活，有的人因为高杠
杆配资在惊慌失措时钱赔没
了，有的用自己的资金高位接
盘，在忽如其来的下跌中深度
套牢，对未来的信心几乎被击
垮，看着真让人心痛。所谓可怜
之人必有可恨之处，这一次血
本无归的投资者必定是早把自
己的命门交给了对手，用杠杆
炒股连投资大师都不敢动啊。

抱怨和发泄很正常，但过
激反而伤害自己。从哪儿跌倒从
哪儿爬起来，才是好汉。我们最
需要弄清楚暴跌的本质原因，探
索其对未来政治经济和金融市
场及投资者心理的影响。对普通
投资者的教训是惨痛的，股灾时
事态最坏的方向超过了我们的
想象力和承受力，为什么大盘没
有见底我们敢去接盘，因为我们
对中国经济的信心，为什么我们
没有离场，因为我们对中国股市
有信心，对选择的股票有信心。
有了这个前提，我们就能够在这
个市场上生存。相信未来，敬畏
市场，展开自救，寻找质优价廉
的个股才是我们必须面临的选
择。

敬敬畏畏市市场场

摒摒弃弃散散户户思思维维

在济南一证券公司大厅，许多老股民在看盘。（资料片）
本报记者 周青先 摄
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